

ARCHIVO ✓

MINUTA REUNION DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA CON
REPRESENTANTES DE COMITES DE DESARROLLO LOCAL
PROGRAMA "ENTRE TODOS" (FOSIS)

Martes 27 de Octubre de 1992, 11:00 hrs.

REPUBLICA DE CHILE					
PRESIDENCIA					
REGISTRO Y ARCHIVO					
NR.	92/25934				
A:	10 NOV 92				
P.A.A.	<input type="checkbox"/>	R.C.A.	<input type="checkbox"/>	F.W.M.	<input type="checkbox"/>
C.B.E.	<input type="checkbox"/>	M.L.P.	<input type="checkbox"/>	P.V.S.	<input type="checkbox"/>
N.Z.C.	<input type="checkbox"/>			J.R.A.	<input type="checkbox"/>

PROGRAMA "ENTRE TODOS" PARA LOCALIDADES **POBRES**

A.- Antecedentes

Como es conocido, el Fosis apoya las iniciativas de la gente, financiando proyectos tendientes a superar la pobreza.

Pero, para que ello sea realidad, debe existir la capacidad de presentar proyectos viables y atingentes por parte de los propios afectados o de instituciones que conozcan esas comunidades.

Pero suele suceder que, precisamente, en las localidades más pobres, esas competencias son escasas.

Enfrentábamos un desafío. Por una parte, debíamos focalizar nuestros recursos en los sectores más pobres; y, por otra parte, una actitud pasiva por parte de la comunidad, dificultaba que ello fuera posible.

Este desafío, en lo central, dice relación con el círculo vicioso de la pobreza y la búsqueda de metodologías para romperlo. La formulación y la puesta en práctica del programa "Entre Todos" fue la respuesta institucional.

B.- Cómo operamos

- 1.- Se confeccionó un listado de las 1.500 localidades más pobres del país e iniciamos un plan piloto en 323 de ellas, a fines de 1991. Para confeccionar el listado, se utilizó la información social disponible en las Regiones -en las instituciones regionales y locales-, los diagnósticos de pobreza territorial hechos el año pasado por las Serplac, complementándolos con visitas a terreno; ya que, estadísticamente, no había datos desagregados. Lo anterior nos permitió asegurar una adecuada focalización hacia los sectores más pobres.

- 2.- Metodología participativa. Se realiza, primero, un trabajo de promoción, capacitación y fortalecimiento de las organizaciones sociales del lugar, las que conforman un Comité de Desarrollo Local (CDL).
Los Comités, acompañados por los promotores, realizan un autodiagnóstico de su realidad, priorizan los problemas y elaboran propuestas de solución.
Estas propuestas se transforman en proyectos viables a partir del trabajo de los mismos beneficiarios y del financiamiento otorgado por el Fosis.

C.- Resultados obtenidos

- En todas las localidades se conforma un Comité de Desarrollo Local (de los cuales son representantes los asistentes a este diálogo).
- De las 323 localidades intervenidas en 1991, todas presentaron proyectos. Fueron aprobados 398 proyectos, la mayoría ejecutados por los propios beneficiarios.
- Desde una inicial actitud de recelo bastante generalizada, la comunidad fue paulatinamente creyendo en la sinceridad del programa y del gobierno de apoyarlos, fortaleciendo su organización y ganando confianza en sus propias potencialidades.
- Tanto fue así que muchas localidades, a partir de gestiones realizadas frente a otras instituciones públicas y privadas, encontraron soluciones a varios problemas, más allá de los proyectos presentados al Fosis.
- El financiamiento Fosis cubre el 60% del costo de los proyectos; el resto lo aportan los propios pobladores, así como otros organismos públicos y privados.

D.- Areas de proyectos aprobados

- 1.- Mejoramiento de la Vivienda y Equipamiento Comunitario: letrinas, corrales, cercados, techumbres, sedes sociales, postas, bibliotecas, alumbrado público, caminos, teléfonos, plazas y multicanchas.

- 2.- Actividades Productivas y Capacitación Laboral: huertos de autoconsumo, almacenes comunitarios, fábricas de bloquetas y otras, capacitación en carpintería, corte y confección, vestuario, artesanías y gasfitería.
- 3.- Formación y Educación: primeros auxilios, talleres extraescolares, formación de dirigentes, recreación y actividades para niños y tercera edad.

E.- Proyección del Programa

- Atender las 1.500 localidades del país entre 1991 y 1993 con una inversión social de ocho mil millones de pesos, beneficiando a un millón 250 mil personas.
- Aplicación de una metodología que rescata y fortalece el valor de la organización social, posibilitando una amplia participación de los pobladores para que, agrupados y en relación con las autoridades locales, identifiquen sus necesidades y busquen soluciones de beneficio comunitario. Metodología que genera una importante movilización de recursos, tanto materiales como humanos, de la propia comunidad.

Estamos conscientes que los proyectos aprobados no resuelven las múltiples carencias existentes en estas localidades. Creemos sí, y ello confirmado por la experiencia, que inicia un camino de superación de la pobreza en la medida que las personas ganan en autoimagen y autoconfianza y la localidad inicia un proceso de superación activo, organizado y solidario.

El apoyo de los gobiernos regionales y de los municipios democratizados, serán esenciales para un desarrollo sostenido del programa.